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ATA 190 1 

Aos nove dias do mês de novembro de dois mil e vinte e três, por videoconferência e 2 
hibrido na Secretaria de Estado da Assistência Social, Mulher e Família, às treze horas e 3 
trinta minutos, reuniram-se, com o Secretário de Conselho Alexandre Belino, os Intérpretes 4 
de Libras Saulo dos Santos Henrique; Vanessa Paula Rizotto. Com a participação dos 5 
conselheiros titulares e suplentes: Sabrina Mores (SAS), Francini Mylena dos Santos 6 
(SAS), Jane Cristina Sombrio Gesser (SEA), André Luiz Justo (SIE), Sabrina Vieira da Luz 7 
(SES), Fernanda Martelo Hermes (FCEE), Sandra Lúcia Amorim (Asgf), Kelly Cristina de 8 
Aguiar (Asgf), Giselle Cristina de Lima Pagani (Apar), Franciane Renata Panassolo Lodi 9 
(FEAPAEs), Anselmo Alves (Apar), Alvacir Paulo da Silva (FECEC), Paulo Sérgio Suldóvski 10 
(Ajidevi), Janice Aparecida Steidel Krasniak (AAD), Jairton Fabeni Domingos (Comped 11 
Navegantes), Jussara Capeli Stanga (Comde Pinhalzinho). Ausências Justificadas: Fabiani 12 
Cabral Lima (SAS), Juliana Paula Buratto dos Santos Pereira (FCEE), Agnes S. Pereira 13 
(APABB), Márcia M.L.Buss (SED), Ketryn Fabiana C. Beseke (SED). 1- Abertura / 14 
apresentação dos presentes e levantamento do quórum regimental.  O Presidente Paulo dá 15 
boas vindas a todos desejando uma boa reunião. 2- Leitura e aprovação da pauta. O 16 
Presidente Paulo solicita que o Secretário Alexandre faça a leitura da pauta, o mesmo 17 
informa que recebemos por e-mail uma denúncia de uma pessoa sobre o concurso público 18 
e outros e-mails sobre o segundo professor nas escolas, na qual foi aprovada. 3- 19 
Aprovação das justificativas dos Conselheiros ausentes. O Secretário Alexandre fala que 20 
alguns Conselheiros justificaram suas ausências, na qual serão inseridas na ata, na qual foi 21 
aprovada.  4- Aprovação da Ata 189.  O Presidente Paulo pergunta se todos receberam a 22 
Ata da reunião passada e pergunta se tem alguma consideração. A Conselheira Sandra 23 
solicita a palavra e relata que fez a leitura da ata e queria fazer um acréscimo na ata no 24 
item 189 e queria que fosse dado um resumo do que aconteceu, pois ficamos um tempo 25 
sem reunião, seria importante esse resumo e acrescentar no final essa retomada de hoje, e 26 
colocar principalmente o que as pessoas passaram nesse tempo, um tempo de violência, 27 
um tempo onde as barreiras foram quebradas, que as pessoas com deficiência ficaram 28 
sem essa comunicação, e essas reuniões não aconteceram por conta disso e ficou com 29 
essa falta, nós surdos tivemos isso como uma barreira, não tendo interpretes nestas 30 
reuniões. Isso foi uma falta de acessibilidade para nós da comunidade surda, esta falta de 31 
acessibilidade é importante constar em ata, é um prejuízo para a comunidade surda, uma 32 
forma de agressão, de violência aos surdos pela falta de comunicação. O Presidente Paulo 33 
agradece as colocações da Conselheira Sandra, na ata passada não tem como 34 
acrescentar essas informações, está sendo gravada a nossa reunião e será inserida na 35 
próxima ata, que é essa atua que será registrada as suas sugestões, colocações. Como 36 
não é uma adequação da ata passada, eu quero consultar se podemos aprovar a ata 189. 37 
Sem nenhuma manifestação a ata está aprovada. 5- Devolutiva da Comissão do Programa 38 
Prevenir - Prevenir. A Conselheira Fernanda participou representando o Conede nesta 39 
comissão, dias 12 e 13 de junho na FEAPAEs, dos relatórios dos projetos Prevenir, que é 40 
feito durante de outubro a outubro de cada ano, que as Apaes fazem projetos de prevenção 41 
das deficiências e a fase final que é a estadual , são 18 regiões e na oportunidade na fase 42 
estadual ficaram 8 regiões com as Apaes: Fraiburgo, Pinhalzinho, Siderópolis, Anchieta, a 43 
Bom Retiro, Campos Novos, Gaspar, Guaramirim e Balneário Arroio Silva, a banca 44 
composta por algumas Entidades, dentre elas o Conede, pegamos todos os relatórios e 45 
avaliamos todas as ações das prevenções das deficiências, demoramos dois dias, as 46 
Apaes fizeram em média 20 ações cada uma, teve a ação destaque que foi a Apae de 47 
Monte Castelo através do avatar da prevenção, a Apae campeã deste projeto de prevenção 48 
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foi a Apae de Fraiburgo, tendo 30 ações diretas e 34 ações indiretas e em segundo lugar 49 
ficou a Apae de Guaramirim e em terceiro lugar a Apae de Bom Retiro. Então esse foi o 50 
resultado de representação nesses dois dias, agradeço ao Conselho por estar participando 51 
como representante, como eu venho da Apae de Água Doce e estou como Diretora na 52 
Fundação Catarinense de Educação Especial, e fiquei muito feliz em estar participando da 53 
avaliação e para atender realmente como ela acontece. O Presidente Paulo agradece a 54 
Conselheira Fernanda e fala que é muito importante o Conselho ter pessoas de referência 55 
em várias áreas, e a gente fica muito feliz em ter sua representação. A Conselheira Sabrina 56 
Mores fala que também participou desta banca representando a SAS e como é uma 57 
experiência nova, muito gratificante de conhecimento do trabalho das Apaes com a 58 
população das pessoas com deficiência, uma equipe tentando sempre superar e participar 59 
da competição e sempre visando o bem-estar e o atendimento a pessoa com deficiência. 60 
06- E-mail sobre o segundo Professor: o Presidente Paulo, fala que aproveitando a 61 
presença da nossa Conselheira que é diretora na FCEE, solicita que está pauta seja 62 
antecipada, sobre e-mails que recebemos de algumas pessoas, inclusive é bem falado nas 63 
conferencias regionais, sobre a capacitação do segundo professor, principalmente nas 64 
escolas municipais. O Secretário Alexandre faz a leitura do e-mail recebido de uma 65 
conselheira municipal para capacitação do segundo professor nas escolas, principalmente 66 
nas escolas municipais, por isso solicita que a FCEE junto as regionais das associações de 67 
municípios para que possa ser estendido em todo nosso Estado, estas capacitações 68 
especificamente ao Segundo professor que atende alunos com deficiência. O Presidente 69 
fala que essa demanda sempre vem, eu lá na federação dos municípios, na consultoria 70 
sempre recebemos essa demanda, podemos unir forças para que essa demanda comece a 71 
ser resolvido, pensar numa estratégia. A Conselheira Fernanda fala que sabe que os 72 
municípios têm essa dificuldade nas políticas públicas na educação especial fez uma 73 
reunião com a FECAM e ficou acordado de fazermos uma capacitação nas associações de 74 
municípios para segundo professor com a FCEE e a FECAM, das redes municipais e 75 
estaduais, fazer um convênio, mandamos para FECAM e não recebemos o retorno desse 76 
convenio para que pudéssemos fazer essa capacitação. E montar um calendário para o 77 
ano de 2024 e incluir da melhor maneira possível. A Conselheira Janice fala que só para 78 
completar o que a Conselheira Fernanda colocou que temos que trabalhar em conjunto, a 79 
ALESC, os Municípios, os Conselhos, a FCEE. Nós temos uma diretriz da política da 80 
educação especial, em todos os níveis e é muito importante esta capacitação do segundo 81 
professor dentro do nosso Estado. O Presidente Paulo, fala que podemos solicitar uma 82 
reunião com a Presidente da FECAM, a Prefeita Milena sobre esse termo de convênio de 83 
capacitação. Vamos marcar a reunião.  7- Aprovação dos AD Referendum dos documentos 84 
da V Conferência estadual dos Direitos da Pessoa com Deficiência. O Secretário Alexandre 85 
relata que os documentos que foram passados no grupo de whatssapp do Conede, nesse 86 
período que estávamos sem reunião ordinária, que dizem respeito a nossa V Conferência 87 
Estadual. As resoluções, as portarias, a data da conferencia que está programada para 88 
março do ano que vem nos dias 19,20 e 21, e que todos os Conselheiros do Conede são 89 
delegados natos na conferência estadual, os titulares e os suplentes. O Presidente Paulo 90 
relata que muito importante a participação de todos os Conselheiros, este é um momento 91 
muito importante para todos nós. 8- Repasse da participação nas Conferências Municipais 92 
e Regionalizadas: O Presidente Paulo fala que todos devem estar acompanhando as 93 
conferencias que estão acontecendo, já estamos na fase final delas, das municipais ou 94 
regionalizadas, momento de discussão e debate sobre a política publica do segmento da 95 
Pessoa com deficiência em nosso Estado. O Conede esta conseguindo ir na grande 96 
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maioria delas, de uma forma ou de outra estamos conseguindo chegar nos municípios e 97 
nas regionalizadas, fazendo palestra magna ou algum representante na mesa da abertura 98 
e fomentando as conferencias. O Secretário Alexandre relata que estas conferências são 99 
muito importantes, pois é lá no município que o cidadão vive e que as políticas publicas no 100 
segmento da pessoa com deficiência precisa ser discutido e implementado. O Presidente 101 
Paulo relata que nosso Estado serviu de referencia a outros Estados do país, por fazermos 102 
as conferências regionalizadas, oportunizando vários municípios que mesmo sem o 103 
Conselho Municipal da Pessoa com Deficiência, tendo a possibilidade de participar de suas 104 
conferencias na região. 9- Aprovação por Ad Referendum do Cronograma de reuniões e 105 
eventos do Conede 2024: O Secretário Alexandre fala que ano que vem vamos ter nossas 106 
reuniões plenárias, o fórum da sociedade civil, posse dos novos conselheiros para o biênio 107 
2024/2026, a conferencia estadual e a conferencia nacional e a eleição da mesa diretora 108 
que será em novembro do ano que vem, dentro do nosso cronograma, é claro que durante 109 
o ano, vão ocorrendo alguns eventos e situações que vamos ajustando no nosso 110 
cronograma anual, mas essas são datas fixas, na qual já esta disponível a todos os 111 
conselheiros. 10- Fórum biopsicossocial e Plano Viver Sem Limite 2 na ALESC:  O 112 
Presidente Paulo relata que em agosto teve um evento com o Ministro dos Direitos 113 
Humanos na UFSC, sobre o plano nacional viver sem limite 2, da pessoa com deficiência, 114 
que será lançado agora em novembro,  a presença do Ministro foi muito importante mas as 115 
discussões sobre o plano não aconteceram de forma mais ampla, e como proposta ao 116 
Presidente da Comissão da ALESC, Deputado Dr Vicente Caropreso, para propor um 117 
fórum de discussão sobre o plano viver sem limite e avaliação biopsicossocial, para que 118 
nós de Santa Catarina possamos estar nas discussões, será dia 27 de novembro no dia 119 
inteiro na ALESC, esperamos que a presença de todos vocês é muito importante. 11- 120 
Bolsas Paratletas estaduais: O Conselheiro Alvacir relata que gostaria que o Conede 121 
verificasse com a Fesporte quais são os critérios das bolsas paratletas das competições 122 
estaduais, nacional e internacional. Que eu saiba é uma bolsa estadual e muitos atletas 123 
que estão iniciando agora e vão para competições, porque a Fesporte não abre um item 124 
sobre o paradesporto e trazer mais competições para Santa Catarina, principalmente para 125 
os atletas iniciantes, pois os atletas nacionais paralimpicos têm a bolsa podium e a bolsa 126 
nacional, os iniciantes não têm condições de pagar suas viagens e seus equipamentos 127 
esportivos. Poderia ter a modalidade do paradesporto para que todos possam ser 128 
contemplados, pois não pegam pontuação dentro do estado, somente fora. Se competir no 129 
Parajasc, por exemplo, não pontuam para bolsa estadual. Precisamos de esclarecimentos. 130 
A Conselheira Janice relata que foi aberta na ALESC uma comissão sobre o Esporte, essa 131 
indicação poderia ser encaminhada ao Presidente desta Comissão. O Presidente Paulo, 132 
solicita que a Conselheira Janice agende com o Presidente da comissão de esporte da 133 
ALESC, uma reunião com o Conede, sobre esta pauta da bolsa estadual paratleta. O 134 
Conselheiro Jairton fala que nesta reunião o Conselheiro Alvacir esteja presente e passe 135 
para esta comissão de esporte toda a situação dessa bolsa, muito importante a sua 136 
participação. 13- Denúncia via e-mail sobre candidato de concurso: A Conselheira Sabrina 137 
Mores relata que recebeu um telefonema de um candidato de concurso público, na vaga da 138 
pessoa com deficiência, fez concurso em Blumenau e agora em Nova Trento, na qual ele 139 
passou no concurso e não foi chamado ate agora, pois a Prefeitura alega que tinha 140 
somente 1 vaga e como ele era o primeiro na vaga PCD e ele só vai ser chamado na quinta 141 
vaga que ele concorreu, porem na vaga do município de auditor fiscal tem somente 4 142 
vagas, ou seja, dificilmente será chamado. E pediu ajuda para o Conede se manifestar ou o 143 
que ele pode estar fazendo. O Presidente Paulo relata que independente da quinta pessoa 144 
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ser chamada no concurso público, chegou a hora de ele ser chamado pois houve a 145 
mudança e que após chamar cinco pessoas, a pessoa com deficiência no concurso tem 146 
que ser chamada. Podemos fazer um questionamento ao Município de Nova Trento, para 147 
saber qual o motivo deste candidato não ser chamado, e ele vai ter que buscar os direitos 148 
dele na justiça também, da nossa parte devemos fazer um pedido de informação ao 149 
município. O Secretário Alexandre faz a leitura do e-mail recebido deste candidato na vaga 150 
da Pessoa com Deficiência no Município de Nova Trento. O Presidente Paulo também 151 
sugere enviar alem da Prefeitura de Nova Trento, para a Promotoria do MPSC sobre esta 152 
demanda. O Conselheiro Anselmo fala que tem que verificar o edital para ver se tem a 153 
vaga, eu concordo com as falas e que se aplique a LBI – Lei Brasileira de Inclusão, 154 
encaminhar para a Promotoria da região de Nova Trento, é estranha a justificativa da 155 
Prefeitura para não o chamar no concurso e entrar com advogado, pode estar procurando a 156 
defensoria publica e o próprio MPSC, recomendável que ele discuta judicialmente via 157 
advogado. 12- Deliberações das comissões: O Secretário Alexandre informa que não 158 
tivemos reunião das comissões, porem já esta agendada para o dia 29 de novembro as 159 
13h30min de Atos Normativos e às 15h30min sobre a comissão de denúncias contra PCD. 160 
Estávamos aguardando o contrato de Interpretes de libras, e também dia 18 de dezembro 161 
às 13h30min de atos normativos e a de denúncia será às 15h30min todas online, quem 162 
quiser participar, alem dos Conselheiros que já fazem parte das comissões, estão 163 
convidados. 13- Assuntos Gerais: Presidente Paulo solicita se alguém se inscreve para 164 
assuntos gerais, a Conselheira Sabrina Mores fala sobre a frente parlamentar do Autismo 165 
da ALESC, que participou no dia de ontem, representando a SAS e o Conede, e ontem foi 166 
apresentado um sistema do quantitativo com transtorno do espectro autista, que tem várias 167 
representatividades, analisar as perguntas chaves para regulamentação desse sistema, 168 
tanto de diagnostico, levantamento de dados, e do publico adulto com autismo. A 169 
Conselheira Fernanda também relata que foi uma reunião produtiva, com os protocolos do 170 
autismo, projeto de lei, vários encaminhamentos, uma frente parlamentar bem atuante. 171 
Teve também a participação do representante do IBGE para falar do senso, e necessário 172 
para o TEA. A Conselheira Sabrina Mores relata sobre a participação também do TCE – 173 
Tribunal de Contas do Estado, que está sendo muito importante nesta frente parlamentar 174 
do autismo. Enaltecer a lei também que foi aprovada sobre a dispensa de todos os anos 175 
comprovarem que a pessoa tenha a deficiência permanente, lei que foi sancionada neste 176 
ano. 14- Encerramento: O Presidente Paulo agradece a participação de todos, E assim 177 
sendo dando por encerrada a reunião, na qual foi lavrada a ata pelo Secretário de 178 
Conselho, Alexandre Belino, documento que será enviado aos Conselheiros por e-mail 179 
para ser aprovado na próxima reunião e publicado no site da Secretaria de Estado da 180 
Assistência Social, Mulher e Família: 181 
https://www.sas.sc.gov.br/index.php/conselhos/conede/atas-e-reunioes/atas-10/2023-2. 182 
Nossa reunião foi gravada e transmitida ao vivo no canal do youtube do Conede: 183 
https://www.youtube.com/@conedesc. Florianópolis, 09 de novembro de 2023. 184 
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